

BACCALAURÉAT GÉNÉRAL

ÉPREUVE D'ENSEIGNEMENT DE SPÉCIALITÉ

SESSION 2023

HUMANITÉS, LITTÉRATURE

et

PHILOSOPHIE

Jour 2

Durée de l'épreuve : **4 heures**

L'usage de la calculatrice et du dictionnaire n'est pas autorisé.

Dès que ce sujet vous est remis, assurez-vous qu'il est complet.

Ce sujet comporte 2 pages numérotées de 1/2 à 2/2 dans la version initiale et **5 pages numérotées de 1/5 à 5/5 dans la version agrandie.**

Répartition des points

Première partie	10 points
Deuxième partie	10 points

Chacune des parties est traitée sur des copies séparées.

Le mot *personne* vient du mot *persona* (1) qui veut dire masque. Or il semble qu'il existe une contradiction entre cette sincérité authentique qui caractérise pour nous la personne véritable et la figure d'emprunt que le mot *masque* désigne. Pourtant on conçoit comment cette transformation de sens a pu se produire. Le masque tragique
5 était la marque du rôle joué par l'acteur dont il abolissait les traits individuels afin de fixer l'attention du public sur l'être invisible dont la destinée allait lui être représentée. Dans l'optique du théâtre il ne dissimulait que l'accidentel, c'est-à-dire l'interprète, pour témoigner de l'essentiel, c'est-à-dire de la réalité même du personnage dramatique. Or nous sentons bien que, pour nous encore aujourd'hui, le mot *personnalité*, dans
10 son acception la plus populaire, tend à effacer aussi les caractères apparents de l'individu au profit d'un rôle public qu'il est appelé à tenir, qui lui confère des obligations et qui doit être constamment soutenu par sa volonté. Dans une acception plus profonde, je deviens moi-même une personne lorsque je commence à reconnaître le

rôle que j'ai à remplir dans l'univers. L'acteur garde toujours la responsabilité du rôle
15 qu'il a accepté. Mais le rôle le plus sérieux et le plus grave que je puisse concevoir est
celui qui consiste à réaliser mon être même, c'est-à-dire à abolir en moi toute
distinction entre l'individu et le personnage.

LAVELLE, *Les Puissances du moi* (1948)

(1) Le mot latin *persona* désigne le masque de l'acteur. Dans le théâtre antique, les
acteurs ne jouaient pas à visage découvert, mais portaient un masque qui indiquait
les principaux traits de leur personnage (bonté, méchanceté, ruse, etc.).

Première partie : question d'interprétation philosophique

Selon Lavelle, notre personnalité consiste-t-elle à jouer un rôle ?

Deuxième partie : essai littéraire

Pouvons-nous nous découvrir à travers des personnages littéraires ?